

# Les Heroines de la Nouvelle-France.

## PREAMBULE. \*

Si j'avais à vous entretenir sur le patriotisme de De LONGUEIL; sur les actions valeureuses de ses dignes frères, d'IBERVILLE et de Ste. HELENE; sur le dévouement surhumain de DOLLARD des Ormeaux et de sa spartiate bande de héros; si j'avais à vous faire admirer le zèle évangélicisateur des Pères JOGUES, de BREBECQ et LALLEMAND; l'héroïsme du vieux comte de FRONTENAC répondant à l'amiral Phipps par la bouche de ses canons, aussi bien que d'autres preux dont les carrières constituent, suivant l'heureuse expression d'un de nos estimés gouverneurs, Lord Elgin, "l'ère héroïque du Canada," ma tâche serait facile et les matériaux nombreux.

Le fécond mais silencieux passé est rempli de grandes figures qui illustrent notre drame historique; il fourmille d'hommes qui se sont distingués pendant leur vie et sont morts dans la gloire.

Mais mon but n'est pas de vous raconter les prouesses des hommes que nous trouvons burinées dans les premières pages de notre histoire. Je veux simplement vous relater quelques épisodes mettant en lumière trois des plus pures, des plus braves et des plus dévouées femmes qui aient illustré la première période de nos annales historiques.

Nous avons chez nous, de même qu'il s'en trouve chez d'autres peuples, de ces femmes qui ont laissé l'empreinte de leur pied sur le sable des temps. (†)

---

(\*) Cette conférence a été publiée dans les CANADIAN LEAVES, recueil des lectures données devant le CANADIAN CLUB, en janvier 1887, et compilées par M. Geo. M. Fairchild, Jr., de New-York.

(†) Who have left their footprints on the sand of time.